

# SECRETARÍA DE SEGURIDAD CIUDADANA CDMX



## SÍNTESIS INFORMATIVA



## COMUNICACIÓN SOCIAL



GOBIERNO DE LA  
CIUDAD DE MÉXICO



SSC

CIUDAD INNOVADORA  
Y DE DERECHOS

# Detienen a hombre con garrafones de gasolina

Policías lo capturan en en Iztapalapa; llevaba arma, cartuchos útiles y bomba de extracción

**KEVIN RUIZ**

—metropoli@eluniversal.com.mx

Un sujeto con 20 garrafones con hidrocarburo y una bomba de extracción con la que huachicoleaba el combustible fue detenido por la policía capitalina en calles de la alcaldía Iztapalapa.

Fue en la colonia Desarrollo Urbano Quetzalcóatl cuando los policías realizaban labores de prevención y fueron requeridos por una persona en la calle Camino Viejo a Zapotitlán a la altura de la calle Lirio.

Los uniformados dieron seguimiento a una camioneta que fue señalada por un sujeto, a quien había amenazado minutos antes con un arma de fuego.

Al marcarle el alto al conductor de 40 años de edad, se percataron que se percibía un olor a gasolina, por lo que, para descartar un probable hecho delictivo, le requirieron una revisión preventiva y una inspección de la unidad, en apego a los protocolos de actuación policial.

Derivado de lo anterior, se aseguró un arma de fuego tipo pluma, con cartuchos útiles, además de 20 garrafones que contenían un líquido parecido a la gasolina y una bomba de extracción, de los que no pudo acreditar su legal posesión.

El sujeto fue detenido y presentado junto con lo asegurado al Ministerio Público. ●

**20**

**GARRAFONES**

con hidrocarburo llevaba el sujeto en una camioneta.



**ALCALDÍA IZTAPALAPA**

# Aprehenden a presunto huachicolero

REDACCIÓN

**Llevaba garrafones con hidrocarburo de procedencia dudosa, una bomba de extracción y un arma tipo pluma**

**C**argado con 20 garrafones con hidrocarburo de los cuales no pudo acreditar su legal procedencia, una bomba de extracción y un arma de fuego tipo pluma, fue detenido un hombre en la alcaldía Iztapalapa.

Fueron efectivos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) de la Ciudad de México, quienes circulaban por la colonia Desarrollo Urbano Quetzalcóatl cuando realizaban labores de prevención y vigilancia y fueron requeridos por una persona en la calle Camino Viejo a Zapotitlán a la altura de la calle Lirio, quien refirió que el tripulante de un vehículo color rojo lo amenazó con un objeto.

En atención a la denuncia, los uniformados dieron seguimiento a la camioneta y le marcaron el alto al conductor de 40 años, en ese momento se percataron que se percibía un olor característico a la gasolina, por lo que, para descartar un probable hecho delictivo, le requirieron una revisión preventiva y una inspección de la unidad, en apego a los protocolos de actuación policial.

Derivado de lo anterior, se aseguró un arma de fuego tipo pluma, con cartuchos útiles, además de 20 garrafones que contenían un líquido parecido a la gasolina, además de una bomba de extracción, de los cuales no pudo acreditar su legal posesión. Por lo anterior, el hombre fue detenido, enterado de sus derechos de ley y presentado junto con lo asegurado y el vehículo ante el MP correspondiente.



**Circulaba por** calles de Iztapalapa con los garrafones de hidrocarburo y amenazó a una persona con el arma



**Detuvieron al** hombre en calles de la colonia Desarrollo Urbano Quetzalcóatl  
/FOTOS: SSC CDMX



# Detenida con droga en la VC

## REDACCIÓN

En la alcaldía Venustiano Carranza, efectivos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) de la Ciudad de México, que realizan trabajos de investigación de gabinete y campo, aseguraron 164 dosis de posible cocaína, 10 bolsas con aparente marihuana, dinero en efectivo y detuvieron a una mujer.

Los oficiales realizaban patrullajes de vigilancia sobre el Eje I Oriente y su cruce con la avenida Del Trabajo, donde se reportó que ese lugar era un posible punto de comercialización de narcóticos.

En el sitio, los policías se percataron que una mujer y un hombre intercambiaban bolsitas de plástico transparente, que dejaban ver posible droga por dinero en efectivo, por lo que, al estar ante un probable hecho delictivo, se acercaron a ellos y les marcaron el alto.

El sujeto emprendió la huida, mientras que la mujer fue detenida a quien, de acuerdo con los protocolos de actuación policial, le realizaron una revisión preventiva, tras la cual le hallaron, en un bolso en el que había 164 envoltorios de papel que contenían una sustancia sólida en polvo con las características de la cocaína, 10 bolsas de plástico con una hierba verde y seca similar a la marihuana y dinero en efectivo.

Por tal motivo, a la joven de 20 de años de edad, le informaron sus derechos constitucionales y, junto con lo asegurado, la trasladaron ante el agente del Ministerio Público correspondiente, quien determinará su situación jurídica. Cabe señalar que, de acuerdo con las indagatorias policiales, se supo que la detenida, al parecer, pertenece a una célula delictiva que opera en la zona centro de la Ciudad de México, la cual se dedica a la venta y distribución de drogas, extorsión y cobro de piso.



**La imputada** al parecer pertenece a una célula delictiva que opera en la zona centro /CORTESÍA: SSC CDMX



# ***Viernes Santo, sin violencia; reportan saldo blanco***

RAFAEL ORTIZ/GILBERTO BENITEZ

**L**a **alcaldía Iztapalapa**, con motivo de la tradicional representación del **viacrucis de Cristo**, el día de ayer, en conjunto con la **Secretaría de Seguridad Pública, Guardia Nacional, Fiscalía de la CdMx, Policía de Investigación, Sedena, Bomberos, ERUM** y otras instancias del **Gobierno de la Ciudad de México**, desplegaron un operativo especial en el **Cerro de la Estrella y calles de los 8 barrios de aquella alcaldía**.

Con la finalidad de garantizar el orden, la seguridad y poder cuidar la salud de los asistentes a las actividades de este **Viernes Santo**, la **alcaldía Iztapalapa** desplegó más de **cuatro mil elementos de seguridad**; además de que instaló puntos de hidratación y servicio médico para brindar atención a la ciudadanía.

**Patrullas, motocicletas, vehículos "Rino", Ministerios Públicos móviles, así como los diferentes servicios de emergencia** como **ERUM, Cruz Roja y Protección Civil**, fueron parte del esfuerzo de las autoridades de la **CdMx** para llevar con tranquilidad las celebraciones religiosas.

También se pudo percibir al **personal de Cóndores de la Secretaría de Seguridad Ciudadana**, mientras realizaban sobrevuelos de prevención y vigilancia, para informar al personal en campo, cualquier emergencia, alteración al orden público o solicitud de apoyo de los participantes y asistentes.

Sin importar las altas temperaturas, que por minutos superaron los **30 grados centígrados**, las autoridades del **gobierno de la CdMx** y el **comité organizador**, informaron de manera preliminar que **más de 2 millones de personas asistieron a la representación**. También se informó que se aplicó la **"Ley seca"**, es decir, prohibieron la venta de bebidas alcohólicas.

Del mismo modo, se informó que los habitantes de los **8 barrios**, **no retiraron la propaganda política de la fachada de sus domicilios**, cuestión que había sido comentada y que se habría pedido hacer días antes.

**Una situación que se presentó, fue la clonación de acreditaciones de prensa, mismas que fueron detectadas y decomisadas**.

Con esto, personas ajenas a la prensa y con motivaciones que no se conocen, quisieron irrumpir en la zona de acceso exclusiva de los reporteros que cubren dicho evento.

Por otra parte se reportaron conatos de enfrentamientos entre un grupo de nazarenos en contra de la policía a caballo, sin que se reportara personas lesionadas.

Una vez terminada la representación de la **pasión y muerte de Cristo**, las autoridades de la **Ciudad de México**, reportaron saldo blanco en las actividades que se realizaron la tarde de ayer.

En el estado de **Querétaro**, **Iovan Elías Pérez Hernández, secretario de Seguridad Ciudadana** de ese estado, reveló que no se registró ningún incidente durante los viacrucis en esa entidad.

En **Veracruz**, durante el viacrucis y al finalizar no se reportó ningún tipo de incidente, todo transcurrió en calma, resguardado por elementos de la **Policía Municipal y Tránsito Municipal**.

En **Playa del Carmen**, también se declaró saldo blanco en las actividades religiosas efectuadas ahí.

En **Torreón**, donde se dieron cita más de 25 mil personas, tampoco se reportaron incidencias, siendo este año, uno de los más seguros y tranquilos para los feligreses que año con año asisten a esta importantísima celebración para los habitantes del país, quienes empujados por la fe, son capaces de soportar el calor y el cansancio de las largas caminatas, que siguen con el fin de acompañar al actor que tenga el **honor de representar la imagen de Cristo**.





# Edición 181 de la Pasión de Cristo en Iztapalapa reúne a casi un millón 400 mil asistentes

## Las actividades de Semana Santa en la alcaldía generaron una derrama económica de poco más de 220 millones de pesos

**DANIEL LÓPEZ AGUILAR  
Y ÁNGEL VARGAS**

En su momento más vulnerable y poderoso, Jesús de Nazaret murió mientras unas nubes cubrieron el sol, como lo dicta la tradición. La escena memorable formó parte de la representación del Viacrucis en su 181 edición, que se realizó este viernes en Iztapalapa.

La jornada de actividades con motivo de la Semana Santa en esta alcaldía generó una derrama económica estimada de más de 220 millones de pesos, de acuerdo con las autoridades locales. Asistieron este día alrededor de un millón 385 mil personas, informó Raúl Basulto Luviano, encargado de despacho de Iztapalapa.

Explicó que desde el Domingo de Ramos hasta este Viernes Santo acudieron a la escenificación en los ocho barrios un total de dos millones 385 mil personas. Sumando todas las representaciones en las diferentes colonias y pueblos de esa demarcación la cifra asciende a 2 millones 473 mil de asistentes.

Cientos de cruces de madera recorrieron las calles y multitudes formaron parte de esta tradición que cada año reafirma la identidad iztapalapense.

Familias enteras apreciaron el Viacrucis sentadas al borde de sus azoteas y balcones, mientras otros abrieron sus ventanas para formar parte de la celebración. Algunos niños le gritaron: “¡traicionero, miserable, culero!” a Judas Iscariote, interpretado por Israel Domingo Flores, cuando el apóstol lanzó al público monedas de oro de chocolate, como si ese gesto fuera a perdonarle la traición cometida la víspera contra el hijo de Dios.

Las emociones cambiaron drás-

ticamente cuando Jesús, representado por Christopher Gómez Hernández, inició su recorrido hacia el Cerro de la Estrella, tras ser enjuiciado por Poncio Pilato, y luego ser sentenciado a morir crucificado.

El elenco de este año estuvo integrado por 136 actores, 275 en los cuadros internos, más de 500 extras, 2 mil 500 nazarenos y 105 integrantes de música.

En esta ocasión fueron desplegados más de 3 mil elementos de las secretarías de Seguridad Ciudadana, de la Defensa Nacional, Guardia Nacional, y de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México, quienes reportaron saldo blanco.

Algunas de las vialidades evocaron aquellos tiempos bíblicos gracias a los disfraces de romanos, nazarenos, hebreos, pastores, entre otros personajes, además de que se podía apreciar un aroma a establo.

Christopher (Jesús de Nazaret) explicó en entrevista con *La Jornada* que procede de “una familia de nazarenos”, pues la mayoría de ellos tuvieron el sueño de interpretar el papel protagonista.

“Es evidente que en esta escenificación, reconocida como una de las más representativas del mundo, todos los personajes son importantes. Sin embargo, los nazarenos tienen una connotación significativa, pero menos valorada; ellos acompañan a Jesús en este Viacrucis.

“Además de los pasajes bíblicos, es importante el recorrido por los ocho barrios de la alcaldía, esa fue

la promesa que se le hizo al Señor de la Cueva desde 1833 cuando éste puso fin a la mortífera epidemia del cólera que azotó a la Cuenca de México.”

El joven de 22 años, también estudiante de derecho, lamentó que Cristo sufriera todo tipo de maltrato: físico y psicológico bajo el gobierno de Poncio Pilato.

“No tuvo un abogado, tampoco pudo apelar por su condena; el juicio se hizo por la noche. En fin, hubo muchas inconsistencias en su caso, además de violaciones a sus derechos humanos. Eso me inspira a ejercer mi carrera de manera ética y contra cualquier injusticia”, puntualizó.

En las calles de Iztapalapa, la Semana Santa trae consigo una singular metamorfosis. Las casas, antes simples moradas, se transformaron en escenarios vivientes. de-



coradas con esmero y devoción por sus habitantes. Cada detalle cuenta una historia de fervor, misticismo o tradición arraigada en el corazón de esta comunidad.

Antes de llegar al Cerro de la Estrella, transformado en el Gólgota, la jornada del Viernes Santo se inició a las ocho de la mañana con un grupo de nazarenos que realizó un recorrido de siete kilómetros por las calles empedradas de los barrios de San Lucas, San Pablo, San Pedro, San José, Asunción, Santa Bárbara, San Ignacio y San Miguel.

A los nazarenos descalzos y vestidos con túnicas moradas y manteles blancos, que cargaban cruces de distintos pesos, los espectadores los observaban con respeto y admiración, los alentaban con frases de ánimo y los vecinos les ofrecían agua y naranjas.

Visiblemente cansado, un nazareno que cargaba una enorme cruz de 90 kilos sufrió quemaduras en sus pies debido al asfalto caliente. Israel Santeliz Hernández (nombre real del intérprete) cumplió con su manda desde hace varios años, pero sigue participando en el Viacrucis porque se le cumplió “el milagro más fabuloso del mundo”: el embarazo de su esposa.

“Cada uno elige el peso de la cruz de acuerdo con su manda o sus pecados. Suelen criticarnos por nuestra forma de hablar (cantadito) o por no ser actores profesionales, pero lo que no saben es que somos personas serviciales que mantienen viva su cultura y su tradición. Al final, pasamos de ser *Iztapalacra* a ser la Nueva Jerusalén.”

En 2025, la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura informará si la representación de la Semana Santa en Iztapalapa formará parte de su lista de Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad.

La noche del jueves, entre tambores y trompetas que enardecieron los ánimos entre la muchedumbre, se recibió con rechiflas y algunas mentadas de madre a Barrabás, quien fue custodiado por una legión romana integrada por centuriones y soldados, algunos de prominente abdomen.

Asistentes de todas las edades aguardaron varias horas en la macroplaza de la alcaldía más poblada del país la llegada del Mesías.

En lejanía se escuchaba la música electrónica, el reguetón y el barullo de la feria instalada a unas

cuantas cuadras de este sitio, a lo que se suma el golpeteo contra el asfalto de los cascos de docenas de córcelos montados por centuriones romano-iztapalapenses que hacen varios rondines por la zona.

Allí está, pues, el Mesías de Iztapalapa frente a cientos de miles de espectadores y fieles, infinidad de cámaras de teléfonos celulares y docenas de medios de comunicación, dispuesto a cumplir con fidelidad rituales.





▲ Christopher Gómez Hernández representó a Jesús de Nazaret en la jornada de actividades con motivo de la Semana Santa. Foto Yazmín Ortega Cortés





# DEVOCIÓN



## SEMANA SANTA

# Fe, devoción y rezos

AURELIO SÁNCHEZ

**Emotivos momentos viven los habitantes y visitantes en Iztapalapa durante la 181 Representación de la Pasión, Muerte y Resurrección de Jesucristo**

Iztapalapa, convertida en un pequeño Jerusalén, recreó las últimas horas de Jesús en la tierra, acto atestado por miles de personas y resguardado por más de 3 mil elementos (policías, militares y Guardia Nacional), desplegados en el lugar.

Fe, devoción y rezos. Dolor y angustia, meditación y reflexión. El sentir de un millón 385 mil personas durante la representación del vía crucis y la crucifixión de Jesucristo; sin conocerse, se persignaban casi con unanimidad. Las calles parecían venas y la gente sangre que corría por ellas; los testigos se apostaban para ser partícipes del sufrimiento del Cristo de Iztapalapa. Ya había pasado la traición de Judas Iscariote y el encierro, ahora, el recorrido amargo rumbo a la crucifixión.

Cada uno de los pasajes bíblicos fueron representados por habitantes de esta demarcación; hicieron lo propio, y siguieron los pasos del Mesías al Cerro de la Estrella.

Fueron, según la demarcación, un millón 385 mil personas las que este Viernes Santo se congregaron a lo largo y ancho de la zona centro de Iztapalapa para ver el paso de Jesús de Nazaret, interpretado por Christopher Gómez Hernández, rumbo a su cita final: la cruz que le esperaba en el Ce-

rrero de la Estrella, que por algunas horas ayer se convirtió en el Gólgota.

Al mediodía, cuando los rayos del sol caían a plomo, Jesús fue sacado de prisión —la casa de los ensayos— para ser presentado ante Poncio Pilatos. Un grupo de soldados romanos lo escoltan atado de manos para ser castigado por llamarse el Hijo de Dios, Rey de los Judíos y salvador de la humanidad. En ese trayecto fue víctima de agresiones e insultos.

Los sumos pontífices incitaban a la gente mientras que Poncio Pilatos salía al balcón a ver qué pasaba en la calle. Antes, su esposa Claudia le dice que tuvo un sueño premonitorio y que se cometería una injusticia con un ser inocente. Pilatos es detenido por ella y le ruega que le perdone la vida a Jesús y él se compromete a hacerlo. Sin embargo, al tenerlo enfrente, le pide que se defienda de las acusaciones en su contra, pero éste solo clava su mirada en Poncio Pilatos, quien al final pone en manos del Rey Herodes la vida del Nazareno. De nueva cuenta dicen cuáles son los delitos cometidos por el carpintero, y es cuando Herodes, burlándose, le pide que rescite a David.

Con sólo esa acción le creería que en verdad es el enviado del Señor. Sereno sin

pronunciar palabra alguna, Cristo escucha los cuestionamientos. Tras él, los fariseos agitaban a los asistentes; se sentían molestos por las aseveraciones de Jesús. Alterado por el silencio de Jesús, Herodes dio la orden para que regresará ante Pilatos para que decidiera sobre destino.

Con la promesa hecha a su esposa Claudia, Pilatos dijo: "No entiendo qué mal les ha hecho este hombre", y entonces les pregunta a los habitantes del pueblo de Judá: "a quién quieren que deje en libertad, al ladrón Barrabas o a su Rey Jesús de Nazaret". En coro solicitan la libertad del ladrón y asesino, y la crucifixión del Mesías en el Gólgota.

"Soy inocente de la muerte de este hombre", dice Poncio, para entonces solicitar un balde con agua para lavarse las manos. Al ver que Pilatos les dejaba castigar al blasfemo, como decían los pontífices, dan la orden de amarrarlo a un pilar instalado en la plaza Cuicláhuac donde le propinan latigazos.

Lastimado por los azotes y con el cuerpo maltrecho y ensangrentado, Jesús es víctima de las burlas y humillaciones. Cerca de él pasa corriendo Barrabas gus-



tosos porque le dieron su libertad sin que pagara por los robos y homicidios cometidos. Eso estaba dentro de lo escrito en la vida de un Jesús que nunca pedía perdón: más bien perdonaba a sus agresores.

En tono de burla, sus verdugos le entregan un palo, "toma tu cetro", dicen y tras colocarle la corona de espinas burlesamente exclaman: "aquí tienes tu corona, Rey de los judíos (risas)". Al ser llevado de nueva cuenta ante Pilatos, obligado por la muchedumbre dicta su veredicto final, marcado desde su nacimiento.

"Yo, Poncio Pilatos, presidente de la Superior de la Galilea juzgo, sentenció y condenó a muerte a Jesús de Nazaret y determino que su muerte sea en una cruz, y será crucificado al lado de Dimas y Gestas", y al regresar a sus aposentos, su esposa Claudia le recrimina y le asegura que había mandado matar a un inocente y quien en verdad es Hijo del Altísimo.

Sin saber lo que sucedía entre Pilatos y Claudia, Jesús es obligado a cargar en sus hombros la cruz de madera de casi 100 kilos, a lo largo de 2 kilómetros. Su caminar es lento por las lesiones. Carga no sólo la cruz, también los pecados de la humanidad.

Al ver que había vendido al Hijo de Dios, Judas Iscariote corre hasta el Cerro de la Estrella para acallar su conciencia. De entre su ropa saca una cuerda y se cuelga a un árbol. Su cuerpo es la muestra de la traición a su Maestro y de su arrepentimiento.

Luego llega la primera caída y Jesús encuentra con Siro. En el escenario instalado en las calles de Ayuntamiento y Allende, exclama: "Perdónalos Padre mío, porque no saben lo que hacen". Al llegar a la calle de Cuauhtémoc, la segunda caída y ahí se encuentra con su madre.

María (Michelle Alejandra Mendoza Galicia), al ver el estado de su hijo, con el rostro marcado por el dolor y con lágrimas dice: "¿Dónde has estado estos últimos tres días?", y el nazareno responde con débil voz: "Yo no he dejado de verte desde el momento en que nos separamos. Bendita seas entre todas las mujeres", para levantarse y seguir su camino.

Metros más adelante se da el encuentro de Jesús con Samuel Beli Beth. Y en la representación de la tercera caída en la calle Estrella, la Samaritana le ofrece agua; poco después, ante un desfallecimiento, los soldados romanos le dicen a Simón Cirineo que ayude al Mesías a cargar la pesada cruz camino al Gólgota, ya que es la subida al Cerro de la Estrella.

Llega el momento de ser despojado de su túnica. A su lado, la Virgen María llora por el dolor de perder a su hijo y la forma en que fue herido. Tras dejar pasar unos minutos a que su cuerpo se enfriara y evitar sufrir un problema pulmonar, Christopher, en su papel de Jesús, fue elevado

junto con la pesada cruz, al igual que los ladrones Dimas y Gestas, que también fueron sentenciados a morir crucificados por sus delitos.

Gestas, antes de morir, le dice a Jesús: "si en verdad eres el hijo de Dios sálvate a ti mismo y sálvame a mí". Mientras, el carpintero exclama: "Perdónalos Padre mío no saben lo que hacen", y es cuando Dimas recrimina sus palabras a Gestas: "No blasfemes Gestas, no ves que él no tiene culpa alguna", y le pide al Hijo de Dios que lo lleve con él.

Al dirigirse a Dimas le dice: "En verdad te digo que hoy estarás conmigo en presencia de mi padre", dicho esto, el ladrón que pide la clemencia de Jesús muere en la cruz. Jesús mira al cielo y exclama: "Dios mío, Dios mío, por qué me has abandonado"; a los pocos segundos grita a los romanos que tiene sed, mientras éstos juegan su ropa a los dados; otro pone una esponja en su lanza la impregna de vinagre y se la da a chupar.

A los pocos instantes el arcángel Gabriel sube a la parte trasera de la cruz y suelta una paloma blanca para dar paso a las palabras de Cristo. "Padre mío, en tus manos encomiendo mi espíritu". A las 15:00 horas de este viernes, el Nazareno moría, y una leve ráfaga de viento dio por concluida la "crucifixión".

Por el dolor y la tristeza, algunos de los presentes, inmersos en la representación, soltaron algunas lágrimas.

La representación de este Viernes Santo duró 8 horas y media; comenzó a las 8:00 horas con la salida de la Casa de los Ensayos y el recorrido por los Ocho Barrios, y terminó a las 16:30 horas, con la Crucifixión de Jesucristo.

La alcaldía de Iztapalapa, en conjunto con distintas corporaciones, desplegó un operativo especial en el Cerro de la Estrella y calles de los Ocho Barrios para brindar seguridad y orden. Participaron la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), Guardia Nacional, Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil (SGIRPC), Bomberos, ERUM y otras instancias de Gobierno de la Ciudad de México.

#### REPORTAN SALDO BLANCO

La alcaldía Iztapalapa informó que un total de 2 millones 385 mil personas acudieron a la 181 Representación de la Pasión, Muerte y Resurrección de Jesucristo.

En conferencia de prensa al término de las actividades, la alcaldía apuntó que, de ese total, este Viernes Santo un millón 385 mil personas presenciaron la representación del Viacrucis y la crucifixión de Jesucristo.

El alcalde Raúl Basulto informó que hubo saldo blanco y explicó que, además de los 2 millones 385 mil asistentes, se registraron actividades alternas dando un total de 2 millones 473 mil personas que

presenciaron algún acto en la alcaldía Iztapalapa, del Domingo de Ramos al Viernes Santo.

"En el 2024 la representación se ha normalizado y hubo participación más que el año pasado", dijo el edil al recordar que en 2023 acudieron, en los mismos cinco días, un total de 2 millones 152 mil personas.

Basulto indicó que participaron más de tres mil elementos de seguridad y 2 mil personas de la alcaldía, quienes vigilaron a los asistentes a la Macroplaza Cuicuilahuac y Viacrucis y crucifixión en el Cerro de la Estrella.

Detalló que este viernes se brindaron 440 atenciones de los cuales, el 70 % fue por algún daño en pies, 15% por golpe de calor y 15% por atenciones menores.



## ATENCIONES

**SE BRINDARON** 440 atenciones, de los cuales el 70% fue por algún daño en pies, 15% por golpe de calor y 15% por atenciones menores



JOSÉ MELTOI



**2**  
**MILLONES DE** personas, o más,  
acudieron a las celebraciones de  
Semana Santa en Iztapalapa

**1**  
#...ciones@efinfo.mx  
**MILLÓN 385** mil personas  
acudieron, este Viernes Santo, a la  
representación del viacrucis

DAVID DEOLARTE



**El alcalde** Raúl Basulto informó que hubo saldo blanco y explicó que se registraron actividades alternas, dando un total de 2 millones 473 mil personas que presenciaron algún acto en la alcaldía Iztapalapa, del Domingo de Ramos al Viernes Santo





Durante la representación, los miles de asistentes fueron testigos del sufrimiento del Cristo de Iztapalapa/ARACELY MARTÍNEZ

DAVID DEOLARTE



La representación de este Viernes Santo duró 8 horas y media; comenzó a las 8:00 horas con la salida de la Casa de los Ensayos y el recorrido por los Ocho Barrios, y terminó a las 16:30 horas, con la Crucifixión de Jesucristo /FOTOS: DAVID DEOLARTE Y JOSÉ MELTON

## Millones viven Pasión de Cristo en Iztapalapa

**ACUDEN** a la 181 representación 2 millones 483 mil personas desde el Domingo de Ramos; ayer, en el Viacrucis, participaron 1 millón 385 mil; cuidan procesión más de 3 mil elementos; reportan saldo blanco.

**pág. 13**



Foto: Cuartoscuro

# Nazarenos narran asistencia a la Semana Santa “Cargamos la cruz para pedir salud, tener trabajo y hasta por el agua”

**ACUDEN** a la 181 representación de la Pasión de Cristo dos millones 483 mil personas; reportan autoridades saldo blanco; cuidan la procesión más de tres mil policías

temprano cayeron, no le jugaron a favor y quedó tendido a la vuelta de la calle Luis Hidalgo Monroy, donde paramédicos limpiaron las heridas y le recomendaron detenerse

“Nombre, yo le sigo, a Jesucristo se lo llevaron a latigazos y no dejó de caminar”, dijo el hombre de 42 años y habitante de la alcaldía desde hace 12 años, de los cuales los últimos dos decidió caracterizarse de nazareno, ponerse una corona de espinas en la cabeza y cargar una cruz de madera que su padre llevó hasta 2019 y luego dejó de hacerlo tras contraer Covid-19.

“Pero mi padrecito sigue vivo, Dios no se lo llevó, me lo dejó aquí, a mi familia, yo ya tengo trabajo y necesito que las co-

sas sigan así porque ahorita ya está muy difícil y por eso luego uno cae en el vicio”, contó Arturo, quien después de conseguir unos huaraches se colocó la corona y continuó su trayecto cargando la cruz que, con los años, ya casi ha quedado afilada del extremo inferior.

Eran bebés en carriolas o sobre los hombros de sus padres; niñas y niños de entre ocho y 12 años, adolescentes; descalzos, en huaraches o tenis, mujeres y hombres de hasta la tercera edad caminaron los casi diez kilómetros del recorrido. Unos iban con la habitual túnica blanca con morado; otros, con el torso descubierto y algunos más se decidieron por usar ropa como la que portan un día normal.

Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx

**P**ara dejar de beber o consumir alguna sustancia, para pedir por el alma de un ser querido fallecido o en agradecimiento por haber salido de alguna enfermedad y hasta para que haya agua, es que miles de personas con cruz al hombro acompañaron la 181 representación de la Pasión de Cristo en la alcaldía Iztapalapa, considerada ya un Patrimonio Cultural Inmaterial de México.

A José Arturo se le pelaron las plantas de los pies casi una hora después de iniciar su viacrucis personal, como los miles de nazarenos que participaron. El asfalto caliente por los rayos del sol, que desde



El arranque de la caminata habitual para representar cada pasaje de la crucifixión se dio luego de las 10:00 horas, con cinco mil 300 paramédicos, policías, guardias nacionales y servidores al frente y tuvo 2 millones 483 mil de asistentes este año.

Para calmar el hambre y sed de quienes hicieron posible esta edición, centenas de familias y voluntarios se instalaron en cada esquina y cualquier hueco que encontraban para regalar botellas de agua y comida a los nazarenos.

Tal fue el caso de doña María Elena, quien se animó a contribuir de esta forma y, junto a su esposo, preparó gelatinas,

arroz con leche y coció huevos que desde temprano obsequió a quien lo recibiera.

“Es la primera vez que salgo, porque dije ‘pues nunca lo hago, no me quita nada regalarle un taco a la gente que está caminando para cumplir sus mandas y sí están haciéndolo por algo bueno, pues yo me les uno. Me nació hacerlo”, dijo.

La escenificación corrió según lo planeado por las autoridades de la alcaldía Iztapalapa y sin altercados mayores: Judas entregó a Jesús, intentó devolver las 30 monedas de plata que le dieron a cambio y esto fue rechazado por los sacerdotes. Poncio Pilato enjuició al “hijo de dios” y éste fue azotado, para luego cargar cuesta arriba y durante diez kilómetros una cruz de madera que pesaba casi cien kilos.

Este 2024, este papel principal lo ocupó Christopher Gómez, un joven de 22 años, que al caminar por los ocho barrios de Iztapalapa atraía las miradas de vecinos que salían de sus casas, brotaban de las azoteas o se asomaban por alguna ventana. Llegó hasta el Cerro de la Estrella para

culminar la escenificación. Al momento de ser subido a la cruz junto a Dimas y Gestas —interpretados por Juan Carlos Santillán y Martín Reyes, respectivamente—, decenas de cruces fueron elevadas y el cielo despejado de la semana cambió por las nubes que se formaron sobre la capital del país y regalaron sombra, al menos en aquel punto, a las decenas de nazarenos que descansaban sobre la tierra seca del cerro.

“Yo estoy agradeciendo que mi niño nació bien; la otra semana iré a jurar a La Villa para dejar el alcohol, aquí empiezo; nada más pido para que mi hermano descanse en paz, que se nos fue en diciembre; entre todos cargamos la cruz, para pedir estar bien de salud, tener trabajo, para que haya agua, como no, también eso que no se nos olvide”, dijeron los nazarenos.

**ESTE VIERNES** se brindaron 440 atenciones de los cuales, el 70% fue por algún daño en pies, 15% por golpe de calor y 15% por atenciones menores, reportó el alcalde.

## Eldato

**LA MACROPLAZA** fue sede de pasajes bíblicos como Juicio a Jesús, Azotes y la coronación de la Corona de Espinas.

## Eltip

# 1843

Fue el año en el que surgió esta tradición en Iztapalapa



**ASÍ SE VIVIÓ LA 181 REPRESENTACIÓN DE LA PASIÓN DE CRISTO**



Fotos: Eduardo Cabrera/La Razón

MILES de personas asistieron ayer al Cerro de la Estrella y el centro de Iztapalapa, para ver los pasajes.



# Jesús de Nazaret murió crucificado



P. 4-5

# Jesús de Nazaret murió crucificado

TANYA ACOSTA-RAÚL RUIZ-ROBERTO MELÉNDEZ-RAFAEL  
ORTIZ/REPORTEROS

**E**n el marco de la 181 representación de la Pasión, Muerte y Resurrección de Cristo 2024 en la alcaldía Iztapalapa, como cada año se representaron los pasajes bíblicos tal como lo relatan los evangelios. Todo inició cuando los soldados reales, guiados por el discípulo de Jesús, Judas Iscariote, arrestaron a Jesús de Nazaret en el Huerto de Getsemaní.

Horas antes, Judas había recibido 30 monedas de plata, por traicionar a Jesús. Tras su arresto, Jesús fue llevado a casa de Anás, suegro del sacerdote mayor, Caifás. Allí, fue interrogado con escasos resultados y enviado atado al sumo sacerdote Caifás, donde se había reunido el sanedrín.

Testigos presentaron testimonios contradictorios contra Jesús, a los que este no respondió nada. Finalmente, el sumo sacerdote exhortó a Jesús a responder bajo juramento solemne, diciendo: Te conjuro, por el Dios vivo, a que nos digas, ¿eres tú el ungido, el Hijo de Dios?

Jesús testificó ambiguamente: Tú lo has dicho, y dentro de un tiempo veréis al Hijo del Hombre sentado a la diestra del Todo-

poderoso, viniendo sobre las nubes del cielo.

El sumo sacerdote condenó a Jesús por blasfemo, y el sanedrín concurrió con una sentencia de muerte. Pedro, esperando en el patio, también negó a Jesús tres veces a los que estaban a su alrededor mientras los interrogatorios procedían tal como Jesús había predicho.

## JUICIO DE JESÚS DE NAZARET

Por la mañana, ante toda la asamblea (la Macroplaza) llevó a Jesús ante el gobernador romano Poncio Pilato bajo los cargos de subvertir a la nación, oponerse a pagar impuestos al César y hacerse rey.

Pilato autorizó a los líderes judíos a juzgar a Jesús según su propia ley y ejecutar la sentencia; sin embargo, los líderes judíos respondieron que los romanos no les permitían ejecutar una sentencia de muerte de cuya respuesta se infiere que estos ya tenían la sentencia antes de juzgarlo.

Pilato interrogó a Jesús y dijo a la asamblea que no había base para sentenciarlo. Al enterarse de que Jesús era de Galilea, Pilato remitió el caso al gobernante de Galilea, rey Herodes, que se encontraba en Jerusalén para la Fiesta de la Pascua.

Herodes interrogó a Jesús, pero no reci-

bió respuesta; Herodes envió a Jesús de vuelta a Pilato.

Pilato dijo a la asamblea que ni él ni Herodes encontraban culpable a Jesús; Pilato resolvió que Jesús fuera azotado y puesto en libertad. Bajo la dirección de los jefes de los sacerdotes, la multitud pidió a Barrabás, que había sido encarcelado por cometer asesinato durante una insurrección.

Pilato les preguntó qué querían que hicieran con Jesús, y ellos exigieron: Crucificalo. La esposa de Pilato había visto a Jesús en un sueño ese mismo día, y le advirtió a Pilato que "no tuviera nada que ver con este hombre justo".

Pilato hizo que Jesús fuera flagelado y luego lo sacó a la multitud para liberarlo. Los sumos sacerdotes informaron a Pilato de una nueva acusación, exigiendo que Jesús fuera condenado a muerte porque decía ser hijo de Dios.

Esta posibilidad llenó de temor a Pilato, quien llevó a Jesús de vuelta al interior del palacio y exigió saber de dónde venía.

## JESÚS, CONDENADO A MORIR EN LA CRUZ



Presentándose por última vez ante la multitud, **Pilato declaró inocente a Jesús y se lavó las manos con agua para demostrar que no había participado en la condena.**

No obstante, **Pilato entregó a Jesús para que fuera crucificado con el fin de evitar un motín.** La sentencia escrita fue "**Jesús de Nazaret, Rey de los judíos**". Jesús cargó con su cruz hasta el lugar de la ejecución, ayudado, en parte, por **Simón de Cirene, llamado "lugar de la Calavera", o "Gólgota" en hebreo, y en latín, "Calvario".** Allí, fue crucificado junto con dos criminales. **Jesús agonizó en la cruz durante seis horas.** Durante sus últimas tres horas en la cruz, desde el mediodía hasta las tres de la tarde, la oscuridad cayó sobre toda la Tierra. Con un fuerte grito, **Jesús entregó su espíritu.** Hubo un terremoto, las tumbas se abrieron y la cortina del templo se rasgó de arriba abajo. **El centurión de guardia en el lugar de la crucifixión declaró: ¡Verdaderamente este era el Hijo de Dios!**

**De acuerdo con autoridades, más de 2 millones de personas presenciaron la representación de la Pasión y Muerte de Cristo**

**A pesar de las altas temperaturas, feligreses se dieron cita y vivieron intensamente la representación, tradición que data de 1843**









**TAMBIÉN AFECTA A COLONIAS DE BENITO JUÁREZ**

# Ola de cristalazos y robo de autopartes asuelan el centro de Coyoacán

Los mismos delitos también se cometen en la calle Real de Mayorazgo, en el pueblo de Xoco

**JOSEFINA QUINTERO M.**

En los límites de las alcaldías Benito Juárez y Coyoacán opera una banda dedicada al robo de autopartes que en una semana ha perpetrado dos cristalazos, robado la computadora de un vehículo así como espejos y facias de varios automóviles, denunciaron vecinos de la zona.

A las colonias Del Carmen y San Diego Churubusco, que se ubican en la segunda demarcación, sólo las dividen grandes avenidas que las separan de Benito Juárez, donde se encuentra la colonia General Anaya y el pueblo de Xoco, “por lo que resulta fácil para los delincuentes desplazarse rápidamente de un lado a otro”, comentó Carolina Mena, vecina de la calle Bruno Traven.

En días recientes “rompieron los cristales de dos vehículos para llevarse computadoras y pertenencias que los automovilistas dejan en sus coches, pues acuden al deportivo Coyoacán, ubicado en la calle Carrillo Puerto”.

El centro de esparcimiento, expresó la vecina, es para empleados bancarios “y muchas veces dejan sus equipos electrónicos dentro de los vehículos en lo que entran a hacer ejercicio y cuando salen ya se los llevaron”.

Manifestó que el pasado miércoles una joven dejó su camioneta estacionada en esa calle, muy cerca de la entrada del centro deportivo, y al salir encontró el cristal de la ventana en el piso y rastros de que se metieron para revisar el coche y llevarse los objetos de valor.

En la calle de enfrente, en el pueblo de Xoco, justo en Real de Mayorazgo también se ha registrado el robo de autopartes, principalmente por la noche.

A Jorge Arturo se le ocurrió dejar su vehículo Aveo estacionado en la calle Madrid, colonia Del Carmen, para tomarse un café y platicar con sus amigos. Tardó más de una hora y al salir trató de abrir el auto con el sensor a distancia, pero no respondía y lo hizo manual.

Una vez adentro lo quiso arrancar y tras varios intentos se dio cuenta de que le habían robado la computadora del auto.

Metros adelante, en la colonia San Diego Churubusco, vecinos han reportado el robo de autopartes. Por medio de cámaras de seguridad de algunas viviendas han grabado cómo se cometen los hurtos e incluso colocaron lonas rotuladas en las que advierten a los automovilistas de la inseguridad y exhiben los rostros de delincuentes.

Los residentes pidieron a la Secretaría de Seguridad Ciudadana y a las autoridades de las alcaldías Coyoacán y Benito Juárez atender la situación de inseguridad que padecen, así como asignar vigilancia con el fin de evitar que aumente la incidencia delictiva.





▲ Residentes de la zona han mandado rotular lonas con advertencias para quienes dejan sus autos. Foto *La Jornada*



# Aumentan decesos de bikers por colisión

ARIANNA AL FARO

Los percances a bordo de una moto han repuntado en los últimos años, hecho que también se ve reflejado en el aumento de accidentes, ya que, del total de hechos de tránsito registrados en la capital en 2023, 64 por ciento perdieron la vida, según información de la Secretaría de Movilidad (Semovi).

La dependencia también ha dado a conocer que un estimado de 210 motociclistas fallecieron en el transcurso del 2023, misma cifra para el 2022, incremento notable ante el 2019 con 93 decesos.

Mientras dicho porcentaje pertenece a motociclistas fallecidos al estar involucrados en siniestros viales, el 45 por ciento solo quedaron en lesiones al participar en choques o derrapes.

A pesar de las modificaciones al reglamento de tránsito, las cifras no son más alentadoras, ya que la Subsecretaría de Control de Tránsito, de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) de la Ciudad de México, ha infraccionado a 15 mil 627 personas que circulan a bordo de motocicletas por no portar el casco de seguridad, del 10 de agosto de 2023 a fechas recientes.

Sobre el uso del casco, se modificó el artículo 37, Fracción III, inciso D, que especifica que el casco debe ser completo, cumplir con un armazón y barrera rígida, relleno de amortiguador de tres a cuatro centímetros de espesor, sistema de retención, correas, anclajes y mecanismo de cierre o abrochado, visor y certificación.

El reporte de Semovi, reveló que al inicio de 2023, 55 por ciento de los motociclistas accidentados murieron a causa de una colisión, pero a finales del año pasado aumentó a 64 por ciento.

Entre las acciones del gobierno para evitar dichas muertes viales en motoristas, también se modificó el Reglamento de Tránsito para obligar a los conductores a portar la licencia Tipo A1 (exclusiva para motos), A2 (para motos vehículos), o su caso, la permanente.



**Los accidentes** de motociclistas en la CdMx son cada vez más constantes  
/LUIS A. BARRERA



SEGURIDAD

TOMA EL ELVIS CONTROL DE LA UNIÓN TEPITO, TRAS CAPTURA DE EL CHORI 29

POR FUERTES GOLPES A SU ESTRUCTURA CRIMINAL

# Se tambalea La Unión Tepito

LA CAPTURA DE EL CHORI, EL TOMATE Y EL MONSTRUO DE LA UNIÓN OBLIGA A LA ORGANIZACIÓN A RESTRUCTURARSE

REDACCIÓN

GRUPO CANTÓN

**CIUDAD DE MÉXICO.-** No habían pasado ni 48 horas de la detención de Eduardo Ramírez Tiburcio, El Chori, quien durante dos años fue el jefe máximo de La Unión Tepito, cuando elementos de inteligencia de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) comprobaron que la organización criminal ya tenía a su sucesor, en la figura de El Elvis, un joven de alrededor de 30 con fama de matón desde que era adolescente, pues estuvo internado varias veces en el tutelar de menores en San Fernando, al sur de la CDMX.

## LOS PARAGUAYOS

A El Elvis lo protege un ejército de chavos a los que no les tiembla la mano para matar lo mismo a comerciantes que se oponen a pagar sus cuotas o miembros de grupos antagónicos con los que se disputal el control del territorio, sobre todo el Centro Histórico, La Lagunilla, La Guerrero, La Doctores y otros puntos estratégicos para sus actividades delictivas.

La captura de El Chori, sumada a la de El Tomate y El Monstruo de la Unión, permitió a El Elvis adueñarse del control total de la organización

criminal y lo hace acompañado de un grupo denominado Los Paraguayos, compuesto en su mayoría por matones y extorsionadores que tienen entre 14 y 25 años, los cuales tienen sus centros de operaciones en las vecindades de la calle República de Paraguay, en el Centro Histórico y a unos metros de Palacio Nacional, donde La Unión Tepito tiene cuartos de tortura para doblegar a los comerciantes que se niegan a pagar el derecho de piso.

## LA VIEJA GUARDIA

La Unión Tepito fue fundada por La Barbie, en ese entonces jefe de sicarios de El Cártel de Sinaloa y Los Beltrán Leyva, El Papirrín y El General Borja, éste último papá de El Chori, quien le cedió la estafeta a su hijo para que se quedara con el liderazgo del cártel.

Sin embargo casi al mismo tiempo sobresalieron personajes como El Betito, El Lunares y otros que lideraban diversas células que operaban para La Unión.

Sin embargo, con la captura de la mayoría abrió la puerta para que jóvenes con ambición de poder luchan por adueñarse

del control de la organización.

A diferencia de la vieja guardia que veía a la criminalidad una vía para salir de la pobreza, los nuevos líderes de la organización tienen dinero para vivir vivir, comer y vestir bien, pero quieren ser temidos y admirados.

Un ejemplo de ello el José "N", El Tomate, recientemente capturado, quien fungía como uno de los líderes de La Unión Tepito, sólo un peldaño abajo de El Chori, y quien se hacia acompañar de un grupo de sicarios que no superan los 25 años de edad, pero que son capaces de hacer monstruosidades con tal de saciar sus instintos de poder.

El Tomate y su gente están bajo investigación por la masacre ocurrida el 14 de septiembre de 2018 en la Plaza Garibaldi, donde disfrazados de mariachis asesinaron a seis personas e hirieron siete más, presunto miembros de la Anti Unión; de acuerdo con la investigación radicada en la carpeta de investigación CI-FICUH/CUH-4/UI-2 S/D/00174/02-2024, el



comando de sicarios fue auxiliado por dos adolescentes que formaban parte de la célula criminal y que avisaron cuándo abrir fuego.

### EL MAESTRO

El Chori no sólo movía droga, armas, extorsiones, sino que era un experto en reclutar a chavos para enseñarlos a operar a favor de la organización.

Cuentan las malas lenguas que con la enseñanzas de su padre, El General Borja, El Chori se metía a las vecindades del Barrio Bravo y el Centro Histórico donde iba reclutando a los chavos que fueran entrones y no tuvieran miedo a la hora de delinquir. Incluso les ponía pruebas y los que las pasaban se ganaban el derecho a ser parte del grupo criminal.

Eso se lo enseñó a El Tomate, quien siempre andaba rodeado de sicario que no sobre pasaban los 20 años de edad.

### OTRO LÍDER

Otro líder de La Unión que fue detenido en un operativo en la alcaldía Gustavo A. Madero, fue El M24 o El Monstruo de la Unión, un subordinado de El Lunares, actualmente preso, quien tenía a su mando a su propio brazo armado llamado Los Orejones.

Entre ellos, hay uno que es conocido en las pesquisas policiales como El Monstrito, quien podría quedar al frente de ese grupo que opera también en la zona centro de la alcaldía Cuauhtémoc; tiene apenas 19 años y es considerado el terror en la zona de Mixcalco.

### PREOCUPACIÓN

Tras la captura de los principales cabecillas, los nuevos líderes de La Unión Tepito serán jóvenes que no pasan los 25 años

de edad, lo cual preocupa a los equipos de inteligencia de las corporaciones policiacas capitalinas, ya que debido a su corta edad, son más sanguinarios e impredecibles.

Aunque muchos piensan que La Unión Tepito se está tambaleando, la realidad es que está sufriendo una transformación y la próxima administración capitalina tendrá que esforzarse a fondo si no quieren que esta organización delictiva se convierta de nuevo en un dolor de cabeza.

### NUEVO LÍDER



Según labores de inteligencia el nuevo líder del cártel es El Elvis

### MONSTRITO



Otro candidato a dirigir la organización criminal es un joven apodado El Monstrito

### RECLUTAN



La organización está reclutando jóvenes para reorganizarse



SÁBADO  
DE MARZO  
CIUDAD DE BUENOS AIRES

EDITOR:  
**SALVADOR TREJO**  
DISEÑO:  
EDSON  
BUENENDIA  
DIRECCIÓN  
SALVADOR.TREJO@GMAIL.COM



Visita esta  
sección  
en nuestra  
web

# SEGURIDAD



En una semana la SSC atrapó a tres peces gordos





## ¡SÍGUENOS EN NUESTRAS REDES SOCIALES!

X @SSC\_CDMX

f @PolicíaCDMX

@policia\_cdmx

Secretaría de Seguridad Ciudadana

@ssc\_cdmx



GOBIERNO DE LA  
CIUDAD DE MÉXICO



SSC

CIUDAD INNOVADORA  
Y DE DERECHOS